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周瑾，国家执业心理

咨询师，烟台广播电视台

特约心理专家，育心心理

咨询中心首席心理咨询

师，从业经验非常丰富。

你不知道的心理咨询(下)
家长疑惑四：咨询师的年龄阅

历和临床经验，哪个更重要呢？
在选择咨询师方面，家长的困

惑很多。为了咨询效果好，反复衡量
是必要的，那么在阅历和经验的选
择上，我们该怎样取舍呢？如果阅历
和经验都有是不是更好呢？

青少年儿童方向的心理咨询
师，要在第一次与孩子会面的时候
就沟通顺畅，并且通过与孩子的互
动谈心使其从陌生到信赖，并将心
事托盘而出。这个过程的难度是最
大的，而有经验的心理咨询师可以
在初次见面的前3分钟就与孩子建
立起最初的信任关系。很多家长之
所以不能走进孩子的内心，有个不
可避免的因素，那就是时代差异。我
们发现，年长的咨询师给孩子的感
受是与孩子对“父母”的感受相近
的，也就是说，与父母年龄相近的咨

询师，相对来说比较容易使孩子产
生移情，即把咨询师当做爸爸妈妈
一样排斥。所以，家长为孩子挑选咨
询师的时候，年龄无法代表效果。甚
至说，年轻的心理咨询师在这个领
域会更有优势。

家长疑惑五：怎样衡量咨询师的
是否有能力解决我要咨询的问题呢？

我听很多家长说起过为孩子挑
选咨询师的经验，例如：经朋友介
绍，因为相信朋友所以相信咨询师；
或者是打电话与咨询师在电话里沟
通一阵子，来判断咨询师的水平；有
的家长会独自预约咨询师，那么第
一次的咨询就是以家长考量咨询师
的水准为目的展开的。这几种方法
比较好，经济压力小，很实用。

我要提醒的是，家长们要首先
相信孩子的选择。如果孩子都不喜
欢他的咨询师，那么咨询的进行必

然会困难重重了。我建议家长们带
孩子进行短暂的第一次咨询，例如
30分钟，让孩子与咨询师亲自交流，
你要从旁观察孩子的态度，也从旁
观察咨询师的言行。30分钟后，如果
一切顺利，即可继续咨询。我们的目
标是解决问题，要解决问题就要努
力尝试。

家长疑惑六：咨询为什么要每
周1次，不能每周3次或者每天1次
吗？

有些家长着急，尤其是孩子厌
学的问题。心理咨询不是心理教学，
每次咨询都会引发孩子内心深层质
的变化，我们需要给孩子一段时间
去消化这些思想层面的革新，同时
也给孩子时间用新的观念去观察和
实践。很多家长把心理咨询当做“做
思想工作”，甚至把想要告诉孩子的
话写在纸上交给咨询师，让咨询师

用“温柔的语言”去传递给孩子。家
长的苦心我们理解，我们的目的是
一样的，都是为孩子的幸福着想，如
果温柔可以改变孩子，那家长变得
温柔就可以了嘛！要相信你选择的
咨询师，尽可能按咨询师的话去做，
配合好，有做不好或者不懂的地方
就打破砂锅问到底，把我们家长力
所能及的事情做到位。这样才会有
事半功倍的效果！

关于家长对心理咨询的疑惑，
这两期就先写这些，除此之外的种
种问题，家长们可以到我的新浪博
客查看我的文章，或者给我留言。
博客地址：http://blog.s ina.com.cn/
yantaiyuxin QQ：976800586

家长朋友们可以把咨询问题通
过QQ发过来，我下班之后会回复，
当然，比起回复QQ，我更喜欢打电
话过来的朋友，省时省力。

格升学探营

双语教学让学生自主发展
探访烟台双语实验学校
专刊记者 王伟凯 通讯员 扬超

暑期临近，一学年即

将结束，家长们又开始面

临“幼升小”和“小升初”时

选择学校的难题。孩子们

结束了幼儿园或小学的生

活，即将迈入小学或初中

的大门，家长们也开始着

急，该去哪个学校上学能

让孩子有更好的发展？为

此，6月6日，记者走进烟台

双语实验学校进行了探

访。

双语教学：从一年级开设英语课

烟台双语实验学校是一
所英语特色学校，记者了解
到，双语学校拥有一支由优
秀英语教师和高水平外籍教
师组成的教学群体，从小学
一年级开始，开设英语课，常
年坚持外教口语授课，推行

“浸润式”英语教学模式，创
设仿真的英语环境，从课内
到课外，设立了英语角，开辟

了英语学习园地、英语广播、
英语故事会、生动活泼的英
语竞赛和联欢会，使学生得
到了准确的、流利的对话训
练，提高了英语会话能力。

双语实验学校在重视双
语教学的同时，还特别重视
培养学生的国际视野。记者
了解到，多年来学校同美国
圣地亚哥市马丁路德金学

校，新西兰蒙格努依山中学，
塔哈太海滨小学，新加坡华
侨学校建立了友好关系，并
达成校长互访和学生交流的
协议，学校还吸引了美国、韩
国、日本的学生来此就读。学
校连续5年寒暑假派出学生
游学团到新加坡、澳大利亚、
加拿大、美国等友好学校访
问，开阔视野、增长见识。

注重德育：培养“五个学会”的现代人

双语学校坚持以培养
“学会求知、学会合作、学会
创新、学会做事、学会做人”
的现代人为目标。以习惯养
成教育为重点、以法律安全
教育为重点，寓德育于活动
之中。经了解，学校在清明
节曾组织学生步行到烟台
西炮台革命烈士纪念碑前

进行革命传统教育；暑假组
织学生到北京天安门广场
观看升国旗仪式；组织名校
毕业生报告会，激发学习热
情，树立远大理想；开展传
统美德教育，以忠孝、诚信、
礼义、廉耻为校训，好人好
事层出不穷，该校学生葛扬
帆见义勇为抢救落水母女

在全市传为佳话。学校坚持
学生自主管理、自我完善相
结合，将大量的学生管理工
作，都放手让学生会去做，
实施护导生导护制度。让学
生参与宿舍、餐厅、三操、卫
生等的管理、检查和评比，
培养了学生的责任意识和
主人翁意识。

格校园播报

双语实验学校

今年开设高中部

自2011年6月双语学校改制以来，学
校为进一步扩大学校规模，实现教育集团
化发展，为更多学生提供优质普通高中教
育，学校今年申办高中部，经烟台市教育
局的多次考察和验证，目前，已经正式批
准，今年暑期招收高一新生。办学规模每
级部6个班。学校本着“学科结构多元化，
课程结构多样化，教学手段现代化，交流
办学国际化”的办学特色，创办“高规格、
实验性、国际性”的全日制普通高中，条件
成熟时，开设“国际班”。

通讯员 杨超

开发区实验小学

邀家长共度儿童节

6月1日下午，开发区实验小学邀请
了200多位家长代表走进校园，与孩子们
共度儿童节。家长代表们观看了孩子们
丰富多彩的课外综合实践活动，武术队
的精彩表演赢得了家长们一阵又一阵的
热烈的掌声，孩子们的竹竿舞也受到了
家长们的啧啧称赞。这次开放活动，进
一步让家长们了解了孩子们的学校生
活，家长们留下的宝贵意见，能更好地
改进学校教学。

通讯员 李秀梅

高新区刘家埠小学

开展庆“六一”活动

为了让孩子们过一个有意义的“六
一”儿童节，高新区刘家埠小学开展了“六
个一”活动。即养一盆好花，陶冶孩子们的
情操；读一本好书，启迪孩子们的人生；学
唱一首红歌，让胸前的红领巾心向党；做
一件好事，培养孩子们的爱心；听一次报
告，对孩子们进行革命传统教育；参加一
次社会实践活动，加强孩子们热爱家乡的
宣传教育。丰富多彩的活动的开展，使孩
子们增长了知识，开拓了视野，净化了思
想，孩子们度过了一个健康、快乐而有意
义的儿童节。

通讯员 沙巧华

开发区一中

培训教师电子白板教学

6月4日下午，开发区一中根据区教
育局的统一安排和要求，先后组织了72

名教师参加了8期的交互式电子白板教
学应用培训并参加了统一测试。在每一
期培训时，学校还安排了部分教师参加
旁听学习。为更好地巩固学习效果，学
校组织进行了针对旁听教师的电子白板
教学应用培训考试。截至目前，学校所
有一线教师都已经参加了培训和考试，
许多教师学以致用，在教学中尝试使用
白板技术辅助教学，促进了“双精两会
优质课堂”的建设。

通讯员 林海燕 王涛

家长心声：
初二年级六班 刘科菲家长

我们不想让孩子成为读死书、
死读书的书呆子，因此双语活跃自
由的学习氛围、健康快乐的校园生
活，是我们为孩子选择双语最重要
的原因。而双语深厚优秀的教师队
伍，更加使我们放心地把孩子送到
这里。在双语的这两年里，孩子的
变化是显而易见的，不光是学习上
的进步，更有生活上的独立，让我
们深切地感觉到孩子真的长大了。
选择了双语，我们真的很欣慰。

学生心声：
双语2006级毕业生 现烟台一中

高二学生会主席 孙倩玉

在双语学习生活过是我的幸
运，双语为我提供了一个充分展示
自我、锻炼自我的平台。从竞选学
生会主席，到组建广播站，举办元
旦晚会，正是双语的这段经历，使
我在面对机遇和挑战的时候，可以
更加从容、更加自信。感谢母校，给
了我这么宝贵的人生财富！

教师心声：
芝罘区道德模范 辛向东

作为一个双语人，以校为家不仅
仅是一个口号，因为双语就是老师的
第二个家。当我妻子重病在床需要照
顾的时候，学生们的体贴懂事，同事
们的热忱帮助，都让我感动不已。是
这些坚实的后盾，温暖着我，鼓励着
我，陪伴着我走到今天。同时，也激励
着我，要更加努力地工作，尽我所能
地为双语贡献我的力量。

格链接

我眼中的双语

学校简介：
烟台双语实验学校创建于1994年，是一所高品质的省级规范化寄宿学校，在校学生3400

余人，学校坚持走“小班化、高质量、创特色、建名校”之路，发展为办学声誉良好、教育质量优
异的烟台市乃至山东省名校，自有毕业生以来，连续14年中考名列全区前茅。

建校伊始，学校为配备
优秀的教师队伍，从芝罘区
各中小学抽调优秀教师组建
双语实验学校，经过多年的
发展，学校通过紧紧围绕“一
个重点”，实施“两大战略”，
开展“三项活动”，引领教师
走专业化成长之路，培养出
了一支敬业、大气，适应现代

化教育需要的教师队伍。
记者了解到，芝罘区首

届学科带头人共有16名，双
语实验学校独占5人，约占全
区的1/3，名列全区第一名。
任课教师中有全国优秀教
师、省级特级教师、国家级骨
干教师、硕士学历的教师、获
全国优质课大奖的教师、获

县区级以上荣誉称号的教师
有 1 3 9人，约占专职教师的
77 . 4%；获市级以上优质课的
教师有127人，约占专职教师
的71 . 4%。并且学校还有像辛
向东、郝春琴等一大批师德
高尚，业务精良的优秀教师，
辛向东老师也被评为芝罘区
第二届道德模范荣誉称号。

教师队伍：学科带头人数量全区第一

无法获取孩子的信任的咨
询师，是无法给孩子做好咨询
的。 ——— 周瑾
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